

BENJAMIN VICUÑA MACKENNA

LA EDAD DEL ORO EN CHILE

Por ANGEL LIRA

Un hermoso volumen en rústica de la editorial Franchini de Aguero de Bs. Aires (1969) 420 págs, con ilustraciones de la colección Anónimo Braun. Mención. Juntas puede en vigencia esta obra del Busto historiador, en una tierra que es consciente de su gran historia minero, especialmente de plata, oro y otras metales valiosos.

Las tierras auríferas de Marga—Marga fueron trabajadas nuevamente a partir de la conquista de Chile (1550). En Santiago se verifica una abundancia de oro en pelyo Placeres de Villartica y en Imperial, causan cierto revuelo en el ámbito colonial. A la muerte de Pedro de Valdivia se produce una crisis en las faenas auríferas, disminuye el trabajo en los racimientos de Quilavea de Concepción, God. Hurtado de Méndez se ponen en trabajo las minas de Choiga y Valdivia. El siglo 18 marca un incremento en yacimientos de TL—TL, y en Copiapó (oro de Capote) Francisco García Hurtado obtiene el privilegio de establecer la Casa De Moneda por su cuenta (1759). En Atacama Copalibo y Talca se efectúan labores importantes Longotoma y los troleches de Curacavi. Se verifica una gran riqueza aurífera en la región cordillerana de Rancagua. En 1875 aparece en el país el primer cateador de panza de oro, un médico de profesión llamado Mr. Burns, quien asociado por empresarios de California, investiga las minas de Catapilco (Cerca de La Ligua).

Al año siguiente (1878) vuelve el Dr. Ar

turo H. Burns con Mr. John Flager y se funda la "Ligas Mining Company". Narra en forma amena el autor (BVM) una excursión a Puchunvaci en donde había mineros que obtenían succulentas utilidades, como Juan del Carmen Roman en minas que tenían hasta 50 metros de profundidad (Mina del Caballo), en Loma del Querando. Otro minero amigo que recuerda V. Mackenna es Pedro Cruz.

En Valparaíso, hubo en las quebradas de Malcara y Avarado troyo troyo "panizos" de oro según Vicuña Mackenna. Se produce en el país una verdadera fiebre por el oro: Minas de "Hoyo de la Vieja", y "Tierras Auríferas" de Casablanca (1840—1844). Da a conocer en forma académica el historiador, aquello de la "pepita" de con Santiago Lira que pesó nada menos que, pesó en Casota, cinco libras de oro.

Y la "Punta de oro" de Juan Palacios de Malcara que pesó una arroba.

"Otra Punta de Oro" registrada en Lebu pesó 10 de Octubre de 1878, nada menos que 3.005 gramos y de estas 2673 gran de oro puro y sólo 432 de cuarzo".

"Chispas", "pedas", "pipos" y "puntas de oro" son los nombres que reciben las piezas del citado metal. Minas hubo tan famosas como la de "Montaña Negra" de Lebu, las minas "California" y "Fortuna" del Sr. Fro. Ovalle Olivares, (1881).

El Día, de Valparaíso, 9-VIII-1946 p. 3

La edad del oro en Chile [artículo] Angel Lira.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lira, Angel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La edad del oro en Chile [artículo] Angel Lira.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile